



Afrontar retos en tiempos de incertidumbre

Este monográfico de la revista Niaiá recoge todas las ponencias realizadas durante el Seminario Permanente de 2023-24, en artículos elaborados por quienes presentaron las ponencias, con una redacción nueva y, en algunos casos, una transcripción revisada de la ponencia misma.

El hilo conductor consiste en mantener que, en última instancia, los problemas son problemas morales, pues no solo tenemos que decidir qué estrategias y procedimientos empleamos al resolverlos y cuáles son los objetivos que nos proponemos de qué es lo que pretendemos conseguir. Y eso es así porque los seres humanos siempre tenemos un margen de libertad cuando actuamos y eso abre un abanico de posibilidades.



Ahora bien, eso va acompañado del sentido moral: somos conscientes de que algunas de las opciones que se nos presentan pueden ser más atractivas pero también sabemos que no está «bien» llevarlas a cabo. Esta dimensión estrictamente moral, un sentido (o un sentimiento) específicamente humano, es fundamental, pero al mismo tiempo puede agravar la dificultad de tomar una decisión, que posiblemente favorezca más a algunas personas que a otras, y eso tiene mayor relevancia en temas graves: quiénes tienen prioridad para ocupar una plaza en una UCI cuando no hay plazas para todas las que están esperando o si aceptamos fuentes de energía que pueden dañar el medio ambiente.

La humanidad, para facilitar la tarea, ha elaborado en todas las culturas códigos de comportamiento que deben regir la conducta personal. Un caso claro son, en nuestra tradición cultural, los mandamientos de la Biblia, por más que ahora no gocen del asentimiento social que han tenido en otros tiempos. Pero también casi en todas las profesiones y en todos los ámbitos en los que se desarrolla la actividad humana, las personas responsables han elaborado códigos deontológicos y reglas de conducta de las personas.

Con frecuencia son valiosos y facilitan la toma de decisiones, pero en muchos otros casos se quedan en puras recomendaciones a las que no se presta especial atención, por más que, efectivamente, se han saltado las normas y se han provocado perjuicios a terceras personas. El índice de la revista, incluye los siguientes artículos:



Seminario Permanente Niaiá 2023-24. Índice

1. **Códigos deontológicos y protocolos.** Seminario Permanente Niaiá. 11
2. **La ética en tiempos difíciles.** Adela Cortina. p.25
3. **Salud bienestar y enfermedad.** Ramón González Correales.p.49
4. **Reglamentos, normas y leyes en la Educación Secundaria Española: Un análisis crítico.** D. Seiz Rodrigo, F. García Moriyón, R. Robles Loro y R. Benito Muñoz p.65
5. **Los Peligros de la moralización de la política.** Pablo Malo. p.77
6. **Jueces, fiscales y abogados.** Justino Zapatero Gómez p.91
7. **Códigos éticos en las Fuerzas Armadas españolas.** Emilio Martínez Navarro. p. 107
8. **Ética en la Comunicación Audiovisual y el Periodismo: estudio de caso** Lucia Ballesteros-Aguado. p.127
9. **Códigos éticos empresariales: de la teoría a la realidad** J.A. Moreno Izquierdo. P.137
10. **Riesgos sociotécnicos y códigos deontológicos en inteligencia artificial: ¿Hasta dónde llega la ética de la tecnología?** Aarón Moreno Inglés. p.171
11. **Los códigos éticos en investigación científica.** Jorge Alegre Cebollada p. 181

Para citar la revista

García Moriyón, F., González Vega, J., Sanz García, T. y Seiz Rodrigo D. (Edit.): Afrontar retos en tiempos de incertidumbre. *Niaia. Revista interdisciplinar sobre formación y resolución de problemas morales*, nº3. enero, 2024. ISSN 2990-0409 Acceso en este [enlace](#)

Si lo desea, puede acceder a cada artículos individual [en este otro enlace](#), pero es necesario que cumpla estas instrucciones: por favor, no edite ningún artículo y asegúrese de que se la atribuye a su autor, a su institución de referencia (Centro universidad o centro de investigación) y a *Niaiá*. Centro para la formación e investigación en la resolución de problemas morales. UAM-IUCE